

“ importants, faites-en mention. Quel est le nombre des colons établis sur le chemin ?

“ R. Aucun.

“ Q. Donnez les renseignements que vous possédez sur les progrès de la colonisation, soit dans la paroisse, la municipalité ou le township où vous habitez, ou dans les townships environnants, soit dans les localités sur ou auprès des chemins ouverts par le gouvernement ?

“ R. Le comté de Soulanges est complètement colonisé.

“ Q. Quelle a été l'augmentation de la population dans ces localités ? A quelle race ou origine appartiennent les colons ? Y a-t-il parmi eux des canadiens revenus des États-Unis ?

“ R. Je ne puis répondre à la première question. Les Canadiens français forment à peu près les neuf-dixièmes de la population dans le comté de Soulanges. Je ne connais pas de Canadiens revenus des États-Unis.

“ Q. Ce chemin est-il verbalisé en tout ou partie seulement ? Si oui, depuis quand l'est-il ?

“ R. Ce chemin est verbalisé depuis au-delà de vingt-cinq ans au meilleur de ma connaissance.”

M. J.-Bte Elie, un autre conducteur de travaux dits de colonisation dans le même comté, fait les mêmes réponses aux mêmes questions à lui posées.

Voilà comment le gouvernement Mercier, ce gouvernement soi-disant ami et protecteur du colon, dépensait les deniers que la législature mettait à sa disposition pour améliorer le sort de ce dernier et imprimer de l'élan à l'œuvre générale de la colonisation. Sous ce rapport comme sous tous les autres, il a été le gouvernement par excellence du mensonge, de l'astuce et de la fourberie. Toujours à court d'argent — et pour cause — et ne voulant pas s'exposer à refuser les sollicitations de partisans dont l'appui lui était nécessaire, il ne se faisait aucun scrupule d'appliquer, au mépris de l'esprit constitutionnel comme de toutes les traditions parlementaires, à un service les sommes consacrées par les chambres à un autre service tout-à-fait distinct, à découvrir Paul pour couvrir Pierre. Et voilà comment la machine gouvernementale fonctionnait à Québec depuis cinq ans, quand le coup d'autorité du lieutenant-gouverneur est venu mettre fin à ce régime honteux et déshonorant !